
СОЗДАТЬ ИМИДЖ
На Дальнем Востоке нужна 
стратегия прорыва на рынки АТР

Одна из задач бренда Дальнего Вос-
тока и его территорий – привлечение 
инвесторов в регион. Об этом на Первом 
Дальневосточном МедиаСаммите зая-
вил заместитель министра по развитию 
Дальнего Востока Максим Шерейкин. 

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
ВМФ России демонстрирует 
военную мощь

В минувшие выходные корабли 
Тихоокеанского флота (ТОФ) верну-
лись во Владивосток после российско-
китайских учений. На Камчатке гото-
вятся к приходу в пункт постоянного 
базирования подлодки нового поколе-
ния «Александр Невский».

ЛОСОСЬ ЗАПУТАЛСЯ 
В ПОГРАНИЧНЫХ СЕТЯХ
Лососевая путина на Дальнем 
Востоке оказалась под угрозой 
срыва

Несколько круп-
ных предприятий 
вынуждены оста-
новить работу 
д о б ы в а ю щ е г о 
флота из-за огра-
ничения в поста-
новлении Прави-
тельства РФ. За 
каждый «несанк-
ционированный» переход предприятия 
штрафуют от 400 до 800 тыс. рублей.
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ОПЕРЕЖАЮЩИЙ ВОСТОК
МИНИСТЕРСТВО ПО РАЗВИТИЮ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА 
ПОДВЕЛО ИТОГИ РАБОТЫ ЗА 2013 ГОД

Министерство по развитию Дальнего Вос-
тока представило Правительству РФ 
отчет по итогам работы в 2013 году. 
Документ опубликован на официальном 
сайте кабинета министров. Среди наибо-
лее заметных результатов в развитии 
макрорегиона отмечается повышение 
уровня жизни дальневосточников.

«Так, среднедушевые доходы населе-
ния по округу составили 28,3 тыс. 
рублей (112,6% к 2012 году), а средне-
месячная начисленная заработная 
плата – 37,6 тыс. рублей (111,1% к 2012 
году)», – говорится в отчете.

Отмечается также, что Минвосто-
кразвития оказывало поддержку раз-
личным инвестиционным проектам, 
дающим позитивные социальные сдви-
ги, в частности в автомобильной про-
мышленности (СП «Соллерс» во Влади-
востоке – 500 новых рабочих мест), в 
рыбопереработке (завод в Камчатском 

крае – 500 рабочих мест), в производ-
стве строительных материалов (кир-
пичный завод в Хабаровском крае – 
140 рабочих мест), в горнодобываю-
щей промышленности (более 1,7 тыс. 
рабочих мест на золоторудных место-
рождениях).

«Благодаря созданию новых высоко-
оплачиваемых рабочих мест и росту 
доходов населения в ДФО наблюдается 
положительная динамика показателей, 
характеризующих уровень жизни», – 
констатируется в документе.

В представленном отчете отмечено, 
что Министерство разработало новую 
модель социально-экономического раз-
вития Дальнего Востока, ориентирован-
ную на экспорт в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) готовых това-
ров и услуг, производимых на террито-
рии Дальневосточного федерального 
округа (ДВФО).

Подробнее читайте на www.eastrussia.ru/region/5/1567/

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-
АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА 
«ВОСТОК РОССИИ»
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Влияние политики федерального центра 
на социально-экономическую и общественно- 
политическую ситуацию на Дальнем Востоке

На прошедшей неделе в правительственных кругах 
продолжалось обсуждение готовящихся решений о феде-
ральном финансировании дальневосточных проектов и 
создании благоприятных условий для ведения бизнеса в 
регионе. На этот раз в начале июня прошло заседание 
Комиссии по мониторингу достижения целевых показате-
лей социально-экономического развития в 2014 году, по 
результатам которого Минвостокразвития получило ряд 
поручений правительства: 
• утвердить концепцию ФЦП «Социально-экономическое 

развитие Курильских островов (Сахалинская область) на 
2016–2025 годы»; 

• утвердить критерии отбора инвестиционных проектов, 
планируемых для реализации на территориях Дальнего 
Востока и Байкальского региона;

• утвердить перечень инвестиционных проектов, отобран-
ных на основании соответствующих критериев для реали-
зации на территории Дальнего Востока и Байкальского 
региона.

Утверждение концепции курильской ФЦП ранее плани-
ровалось на конец мая, сейчас в поручении установлен 
срок до 15 августа, что указывает на трудности при согласо-
вании пунктов программы. Известно, что в основном плани-
руется включить в нее объекты и мероприятия в сфере 
развития транспорта, для обеспечения связи Курил с «боль-
шой землей». Так, предусматриваются приобретение авиа-
транспорта, строительство причального комплекса на остро-
ве Кунашир, реконструкция глубоководного причала на 
острове Парамушир, реконструкция портопункта на острове 
Шикотан, строительство трех грузопассажирских судов, 
устройство асфальтобетонного покрытия автодороги «Южно-
Курильск – Головино». Объем финансирования программы 
(2016-2025 гг.), предполагается в размере 92 миллиардов 
рублей, в том числе 47 миллиардов рублей – за счет 
средств федерального бюджета. На данный момент до 
2015 года действует ФЦП социально-экономического раз-
вития Курильских островов, которая включает также 
социальные проекты (строительство кинотеатров, 

http://government.ru/dep_news/12887
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библиотек, домов культуры, медучреждений). Возможно, 
именно со смещением приоритетов готовящейся ФЦП в 
пользу проектов транспортной инфраструктуры и свя-
заны продленные сроки ее принятия. 

Кроме того, на прошедшей неделе Комиссия при прези-
денте РФ по вопросам стратегии развития топливно-энергети-
ческого комплекса и экологической безопасности на очеред-
ном заседании обсудила реализацию инвестиционных про-
ектов ТЭК в Дальневосточном федеральном округе (без 
важных конкретных решений), а также проблемы ценообра-
зования на внутреннем рынке газа. В отношении газового 
рынка на федеральном уровне сейчас говорится о том, что 
формула «цена на инфляцию» решает текущие задачи – она 
обеспечивает рентабельность газовых компаний и доступна 
для промышленности и населения. Однако в долгосрочной 
перспективе это не обеспечивает окупаемость расходов на 
освоение новых регионов добычи (таких как Восточная 
Сибирь и Дальний Восток), а также не стимулирует повыше-
ние уровня энергоэффективности в России. В этой связи не 
исключен пересмотр формулы. 

Также в связи с важной темой газоснабжения макрорегио-
на стоит отметить, что Европейский инвестиционный банк и 
Европейский банк реконструкции и 
развития выделяют на реализацию 
проекта по газификации городов 
Дальнего Востока 125 млн евро 
(100 млн евро от Европейского инве-
стиционного банка и 25 млн евро от 
Европейского банка реконструкции 
и развития). Данные заявления были 
сделаны в ходе встречи губернатора 
Приморского края Владимира Миклушевского с главой пред-
ставительства Европейского Союза в РФ Вигаудасом Ушацка-
сом. Наряду с газификацией, Европейский инвестиционный 
банк предложил Дальнему Востоку выгодные условия креди-
тования по трем основным направлениям: поддержка 
малого и среднего бизнеса, финансирование проектов по 
повышению энергоэффективности и модернизация муници-
пальной инфраструктуры. 

Ключевым вопросом, который решается федеральны-
ми властями и широко обсуждается на Дальнем Востоке, 
остается привлечение инвестиций. Этот вопрос обсуждал-
ся в рамках медиа-саммита и международной бизнес-конфе-
ренции, проходивших во Владивостоке с участием федераль-
ных и региональных чиновников и представителей бизнеса.

Как показали эти мероприятия, инвестиционную привле-
кательность дальневосточных регионов федеральными вла-
стями планируется повышать за счет предоставления льгот и 
стимулирования региональной конкуренции. Таким обра-
зом, вновь подчеркнута ставка на территории опережаю-
щего развития, в то время как гарантировать прямое 

федеральное финансирование всех многочисленных и 
затратных проектов федеральные власти не могут. 

В числе способов стимулирования промышленного про-
изводства также называется создание системы индустри-
альных парков, которые будут формироваться по типу кла-
стеров со всей необходимой инфраструктурой (вопрос об 
упорядочении кластерной политики с возможным приняти-
ем специальных федеральных законов является сейчас акту-
альным для федерального центра). К решению данного 
вопроса подключается Сбербанк, который для поддержки 
резидентов индустриальных парков предлагает программу 
«Новая индустриализация». В рамках подписанного с Минво-
стокразвития соглашения, Сбербанк становится главным 
экспертом по всем инвестиционным проектам на терри-
тории, поддерживая финансирование более 700 инвестици-
онных проектов (в этом году его финансовая поддержка 
дальневосточным предпринимателям составит около 100 
млрд рублей).

При разработке и реализации стратегий повышения 
инвестиционной привлекательности регионам Дальнего Вос-
тока также предложено заняться брендингом террито-
рий, который должен быть направлен на создание при-

влекательности регионов для биз-
неса из АТР. 

С другой стороны, дальнево-
сточный бизнес при поддержке 
центра может занять значимые 
позиции в других странах, а имен-
но – в КНДР. На прошедшей неделе в 
рамках заседания межправитель-
ственной комиссии по торгово-эко-

номическому и научно-техническому сотрудничеству обсуж-
дались условия, которые КНДР может предоставить для 
сотрудничества с российскими инвесторами: переход на 
платежи в российских рублях; облегчение визового режима 
для российских инвесторов и сотрудников российских компа-
ний, работающих в КНДР; специальный механизм поддерж-
ки приоритетных проектов на территории Северной Кореи 
только для российских инвесторов, предусматривающих сня-
тие административных барьеров. 

На этом фоне с конца мая в фокус внимания федераль-
ных властей, наряду с проблемами ликвидации послед-
ствий прошлогоднего наводнения, попала и «прозаиче-
ская» тема подготовки регионов к отопительному сезо-
ну. В ходе правительственных совещаний также выясни-
лось, что возможно замедление строительства четырех 
электростанций на Дальнем Востоке (см. также ниже), 
которым занимается «РАО ЭС Востока» («РусГидро») – ТЭЦ 
в Советской Гавани (Хабаровский край), Якутская ГРЭС-2, 
Сахалинская ГРЭС-2 и вторая очередь Благовещенской ТЭЦ 
(Амурская область). 

Ключевым вопросом, который 
решается федеральными 

властями и широко обсуждается 
на Дальнем Востоке, остается 

привлечение инвестиций

http://www.kremlin.ru/news/45831
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СОЗДАТЬ ИМИДЖ
На Дальнем Востоке нужна стратегия 
прорыва на рынки АТР

Одна из задач бренда Дальнего Востока и 
его территорий – привлечение инвесторов в 
регион. Об этом на Первом Дальневосточ-
ном МедиаСаммите заявил заместитель 
министра по развитию Дальнего Востока 
Максим Шерейкин.

Первый Дальневосточный МедиаСаммит 
прошел 3-4 июня в кампусе ДВФУ на о.Рус-
ский. На мероприятии обсуждали не только 
взаимоотношения между властью и СМИ, 
вопросы журналистского образования и про-
блемы медиа, но и то, какую роль играют 
средства массовой информации в создании 
образа Дальнего Востока, в частности для 
привлечения инвесторов. Этой теме был 
посвящен круглый стол «Формируем имидж 
территорий – от слов к действиям».

Обсуждая тему, заместитель Министра по 
развитию Дальнего Востока Максим Шерей-
кин отметил, что при формировании бренда 
Приморья (и Дальнего Востока в целом) 
существует миф, что в регион в связи с боль-
шими стройками и проведением саммита 
АТЭС вложили и немало средств.

«Между тем, Минрегион выявил недофи-
нансирование ДФО по различным програм-
мам. Это пример, когда брендом становится 
миф», – сказал он. М.Шерейкин также под-
черкнул, что привлечение инвесторов в реги-
он – одна из задач брендирования ДФО.

Инвесторы давно проявляют интерес к 
Дальнему Востоку. Так, по информации 
департамента экономики Приморья, по ито-
гам 2013 года объем иностранных инвести-
ций в экономику Приморского края увели-
чился в 4,1 раза к уровню 2012 года и соста-
вил 1,7 млрд долларов. Прямые иностранные 
инвестиции составили 1,1 млрд долларов, а 
наиболее привлекательным видом деятель-
ности для иностранных партнеров стали 
обрабатывающие производства. Если рань-
ше рост ВРП в Приморье обеспечивался за 
счет масштабных бюджетных инвестиций, то 
в минувшем году большая часть инвестиций 
была обеспечена частными средствами.

Как рассказал один из участников кругло-
го стола вице-губернатор Приморья Василий 
Усольцев, зарубежные и федеральные СМИ 
уделяют внимание крупным проектам При-
морья, которые, собственно, и являются 
брендом региона.

«Заводы ВНХК, СПГ, рыбный кластер, 
промышленный и агротехнопарки, горно-
металлургический кластер на севере, инте-
грированный курорт на базе игорной зоны, 
агломерация Большой Владивосток и дру-
гие – могут и должны стать брендом края и 
его районов», – уверен В.Усольцев. Также 
частью имиджа Приморья является сфера 
логистики – развитие транспортных коридо-
ров «Приморье-1» и «Приморье-2».

На Дальнем Востоке готовится к реализа-
ции большое количество проектов, и приток 
инвесторов необходим как никогда. Однако 

многие потенциальные партнеры не готовы 
вкладывать средства в регион, потому что им 
не хватает информации об экономическом 
потенциале ДФО.

«Одна из причин для инвесторов не 
инвестировать в Дальний Восток – дефи-
цит информации. И с помощью СМИ можно 
этот недостаток устранить», – отметил 
М.Шерейкин.

С замминистра по развитию Дальнего 
Востока согласен первый заместитель мини-
стра по федеративным отношениям и внеш-
ним связям Республики Саха (Якутия) Миха-
ил Куликов. «Несомненно, дефицит инфор-
мации – одна из причин, почему инвестор не 
приходит в Россию, в том числе и на Дальний 
Восток. Места для безопасного вложения 
средств, которые возвращались бы стори-
цей, потенциальный инвестор ищет везде. А 
если у него понимание региона отсутствует, 
то он в него не пойдет», – прокомментировал 
М.Куликов.

«Существует несколько каналов, через 
которые инвесторы могут узнать о регионе. 
Один из них – СМИ. Впрочем, и к выбору 
медиа следует подходить серьезно – далеко 
не каждому СМИ будут доверять. В плане 
продвижения информации помогают и раз-
личные конференции. В этом отношении 
актуален и МедиаСаммит», – продолжил 
эксперт.

По его словам, нельзя забывать о работе с 
иностранными СМИ: локальные средства 
массовой информации могут иметь гораздо 
больший эффект в донесении информации 
до потребителя, нежели англоязычные BBC и 
CNN. Он подчеркнул, что работать на мест-
ном языке надо в разных странах – и в Евро-
пе, и в ОАЭ, и в Китае.

Тему инвестирования в регион М.Шерей-
кин продолжил на брифинге. Он высказал 
мнение, что на Дальнем Востоке совер-

шенно другая целевая аудитория инвесто-
ров, чем в центральных регионах России. 
Для них требуется специальное регулиро-
вание и более конкурентные, чем у сосе-
дей условия.

http://www.eastrussia.ru/region/5/1611/

ПРОЕКТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ВЕТКИ 
В ТЫВЕ И УГОЛЬНОГО ПОРТОВОГО 
ТЕРМИНАЛА НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ 
ДОЛЖЕН ПОЛУЧИТЬ СРЕДСТВА ИЗ ФНБ

Проект железнодорожной ветки Элегест-
Кызыл-Курагино в Тыве и угольного портово-
го терминала на Дальнем Востоке в увязке с 
освоением минерально-сырьевой базы Тывы 
должен получить средства из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ) в размере 
порядка 87 млрд рублей. В июне федераль-
ное правительство должно подготовить акт, 
который утвердит паспорт инвестиционного 
проекта, что является основным условием 
выделения средств из ФНБ, сообщил замми-
нистра экономического развития Николай 
Подгузов во время расширенного заседания 
правительства республики Тыва.

Администрация республики сообщает, что 
замминистра положительно оценил проект и 
добавил, что первые транши из Фонда наци-
онального благосостояния на его реализа-
цию могут поступить уже в сентябре.

«Проект железной дороги Элегест-Кызыл-
Курагино – это первый проект, который реа-
лизуется с участием средств Фонда нацио-
нального благосостояния», — прокомменти-
ровал Подгузов.

Новая железнодорожная ветка протяжен-
ностью около 400 км должна соединить круп-
нейшее месторождение коксующихся углей 
(Элегестское) в Республике Тыва с Трансси-
бирской железнодорожной магистралью и 
обеспечить экспорт для рынка Юго-Восточ-
ной Азии.

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ

http://www.eastrussia.ru/region/5/1611/
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ ПРОЕКТЫ 
РОССИЙСКИХ ЭНЕРГОКОМПАНИЙ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВКЛЮЧЕНЫ 
В СООТВЕТСТВУЮЩИЕ ФЦП — ПУТИН

Дальневосточные проекты «Роснефти», 
«РусГидро», «Газпрома», «Транснефти», 
«НОВАТЭКа» должны быть включены в соот-
ветствующие федеральные целевые про-
граммы. Об этом заявил президент России 
Владимир Путин в Астрахани, на заседании 
комиссии по вопросам стратегии развития 
топливно-энергетического комплекса и эко-
логической безопасности. Стенограмму 
заседания опубликовала пресс-служба 
Кремля.

На заседании, в частности, шла речь о 
реализации первых крупных инвестпроектов 
в Восточной Сибири и Дальневосточном 
федеральном округе. В их числе были рас-
смотрены и пилотные проекты компании 
«Роснефть».

«В августе прошлого года на совещании 
по социально-экономическому развитию 
Приморья мы обсуждали проект создания 
Восточной нефтехимической компании, 
цель которого – производство нефтепро-
дуктов и нефтехимии для Дальнего Восто-
ка и АТР», – напомнил Владимир Путин. По 
его словам, «организация такого масштаб-
ного производства позволит создать новые 
рабочие места, благоприятно скажется на 
всей социально-экономической сфере 
региона».

Восточная нефтехимическая компания 
была создана для реализации проекта ОАО 
«НК «Роснефть» по строительству нефтехи-
мического комплекса в Приморском крае. 
Проект предполагает выпуск полимеров и 
ряда других продуктов нефтехимии.

НЕОБХОДИМО ОБЕСПЕЧИТЬ ВЫХОД 
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ 
НА РАСТУЩИЕ РЫНКИ АТР — ПУТИН

Для формирования условий гарантирован-
ного роста экономики страны необходимо, 
прежде всего, «обратить внимание на регионы 
Восточной Сибири и Дальнего Востока», а 
также обеспечить выход российских компаний 
на растущие рынки Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Об этом заявил президент России 
Владимир Путин в Астрахани, на заседании 
комиссии по вопросам стратегии развития 
топливно-энергетического комплекса и эколо-
гической безопасности. Стенограмму заседа-
ния опубликовала пресс-служба Кремля.

«Надо расширять ресурсную базу нефте- и 
газодобычи в Сибири, на Дальнем Востоке. 
От освоения новых месторождений во мно-
гом будет зависеть и насыщение нашего 
внутреннего рынка, и увеличение объемов 
экспорта в страны АТР с растущим спро-
сом», – подчеркнул Владимир Путин. В этой 
связи возникает другая приоритетная зада-
ча: «обеспечить соответствующей инфра-
структурой стратегический выход ТЭКа в 
восточном направлении».

В этой связи Президент отметил, что 
заключение долгосрочного газового кон-
тракта с КНР повлечет за собой расширение 
газтранспортной системы. «Новые мощно-
сти не только заметно будут укреплять наши 
позиции на рынках стран АТР. Крайне 
важно, что они должны нам помочь газифи-
цировать регионы Восточной Сибири и 
Дальнего Востока, должны придать мощный 
импульс развитию этих территорий», – ска-
зал Путин.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ СТАНЕТ КУРАТОРОМ 
«РУСГИДРО» И «АЛРОСА»

Полномочный представитель президента 
в Дальневосточном Федеральном округе 
Юрий Трутнев стал курирующим вице-пре-
мьером для двух крупных госкомпаний – 
«РусГидро» и АЛРОСА. Назначение было 
утверждено премьер-министром РФ Дми-
трием Медведевым.

По мнению экспертов, для «РусГидро» это 
позитивная новость, т.к. в данном случае они 
получают неплохую поддержку для своих 
проектов на Дальнем Востоке.

А вот для АЛРОСА такая перемена может 
привести к кадровым перестановкам, а 
также к изменению рыночной стратегии, тем 
более, что в конце апреля Трутнев уже 
выступал против продления контракта пре-
зидента «Алроса» Федора Андреева, одо-
бренного правительством и администрацией 
президента.

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ
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На прошедшей неделе наиболее актуальными темами стали 
перспективы проведения новой реформы МСУ в регионах, 
согласно изменившемуся федеральному законодатель-
ству, и предвыборная расстановка сил в тех регионах, в 
которых осенью пройдут выборы глав, – Республике Саха 
(Якутия) и Приморском крае.

Наибольшую публичную активность за указанный пери-
од продемонстрировал Владимир Миклушевский, ранее 
досрочно сложивший с себя полномочия губернатора При-
морского края и назначенный В.Путиным на пост врио до 
выборов. 

В крае прошло ожидаемое крупное событие, ставшее еже-
годным – «Большая встреча» с Владимиром Миклушевским 
на о. Русский в кампусе ДВФУ, в которой приняли участие 
около тысячи приморцев из всех городов и районов края 
(напомним, что до назначения губернатором В.Миклушев-
ский являлся ректором ДВФУ). Главным обсуждаемым собы-
тием прошлогодней «Большой встречи» являлся «Закон о 
земле», подразумевающий бесплатное выделение земельных 

участков для строительства жилья молодым приморским 
семьям и тем, у кого двое детей, вступивший в силу в январе 
текущего года. На нынешней встрече заявления главы регио-
на имели программный предвыборный характер и каса-
лись создания горнопромышленного кластера, развития рыб-
ной отрасли, строительства дорог и аэропортов, устранения 
очередей в детские сады, поддержки сельских врачей и пр. В 
целом, можно сказать, что прошедшая «Большая встреча» 
и звучавшие на ней обещания ознаменовали активное и 
достаточно успешное начало публичной части предвы-
борной кампании В.Миклушевского.

Помимо публичной встречи с общественностью врио 
губернатора провел совещание с главами городских окру-
гов, муниципальных районов, городских и сельских поселе-
ний Приморского края с целью заручиться их поддержкой 
в грядущей избирательной кампании. 

В числе наиболее вероятных кандидатов на пост губерна-
тора от парламентских партий, которым, скорее всего, удаст-
ся преодолеть муниципальный фильтр (7% подписей от обще-

Врио губернатора 
Приморского края 
Владимир Миклушевский

http://primorsky.ru/news/main/65201/
http://www.vlc.ru/life_city/land-for-young-families/
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го числа муниципальных депутатов и выборных глав местного 
самоуправления) можно выделить первого секретаря краево-
го комитета КПРФ Владимира Гришукова и лидера примор-
ских эсеров Константина Межонова. Ранее обсуждалась воз-
можность выдвижения единого кандидата от ряда оппозици-
онных партий – об этом заявляли представители ЛДПР и 
«Справедливой России». При этом сама ЛДПР сильными кан-
дидатами не располагает, что влияет на ее пока достаточно 
пассивную позицию, зависящую от дальнейшего развития 
политической конъюнктуры. В этих условиях, учитывая пози-
ции партии в регионе, на второе место по итогам выборов 
может претендовать В.Гришуков, являющийся одним из 
самых опытных политиков в регионе. В то же время кампанию 
КПРФ в Приморье могут сделать менее эффективной противо-
речия в краевой партийной организации. 

Что касается непарламентских партий, то «Гражданская 
платформа», например, заявила о поддержке В.Миклушевско-
го. Выдвижение такого известного в 
Приморье политика, как бывший 
мэр Владивостока и депутат Госдумы 
Виктор Черепков теоретически воз-
можно, но он не располагает своей 
партией и вряд ли сумеет преодолеть 
муниципальный фильтр. 

Эффективность кампании 
В.Миклушевского при этом серьезно 
зависит от того, в какой мере он будет 
поддержан местными элитами, сло-
жившимися при прежних губернато-
рах региона, и не будут ли они саботи-
ровать кампанию. В связи с необходимостью решения данной 
проблемы приморский губернатор активно занимается ситуаци-
ей на муниципальном уровне, оказывая давление в одних случаях 
(как мы неоднократно сообщали в наших мониторингах, в реги-
оне участились антикоррупционные кампании на местном уров-
не) и договариваясь в других. В настоящее время ключевыми в 
этой связи стали вопросы, во-первых, отношений между 
В.Миклушевским и мэром Владивостока Игорем Пушкаревым 
и, во-вторых, проведения на территории края реформы 
местного самоуправления в соответствии с измененным 
недавно федеральным законодательством. 

В отношении собственно реформы местного самоуправ-
ления краевые власти не торопятся с решениями, чтобы не 
вызвать недовольства поспешными действиями, включаю-
щими, например, отмену прямых выборов1. Создана специ-

альная комиссия под руководством заместителя В.Миклушев-
ского – Александра Ролика, занимающегося проработкой 
всех вопросов, связанных с реформой. Сам В.Миклушевский 
свою позицию пока не заявляет, он выступает за широкое 
обсуждение закона и ждет предложений от председателей 
муниципальных парламентов. 

Что касается И.Пушкарева, то его политическое буду-
щее находится под вопросом. Считается, что у мэра Вла-
дивостока есть губернаторские амбиции, но его выдвиже-
ние на пост главы региона практически невероятно, 
поскольку федеральные власти на стороне В.Миклушевско-
го. Напротив, в связи с реформой местного самоуправле-
ния И.Пушкарев оказывается в зоне риска, поскольку во 
Владивостоке могут ввести самоуправление на районном 
уровне и отменить прямые выборы мэра. Стоит отметить, 
что И.Пушкарев был переизбран мэром на второй срок осе-
нью прошлого года, и срок его полномочий истекает в 2018 

году. Недавно И.Пушкарев напом-
нил о себе, победив в праймериз 
«Единой России» на выборах депу-
тата Законодательного собрания 
Приморья по пятому избиратель-
ному округу, которые пройдут осе-
нью. В то же время маловероятно, 
что он покинет пост мэра ради 
должности простого депутата в 
Законодательном собрании. 

Предвыборная расстановка в 
Якутии также пока не определилась, 
и Е.Борисов стремится закрепить 

свои стартовые преимущества. С момента отставки Е.
Борисов остается фаворитом предвыборной гонки: он одер-
жал легкую победу на формальных праймериз, публикует 
письма поддержки от жителей улусов, совершает поездки по 
районам республики. 

В числе претендентов на пост главы республики называ-
ются влиятельный депутат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Федот Тумусов, депутат Госсобрания от ЛДПР Гаврил 
Парахин, секретарь якутского регионального политкомитета 
«Гражданской платформы», депутат гордумы Якутска Афана-
сий Максимов, которым надо еще преодолеть очень тяжелый 
муниципальный фильтр (10% подписей муниципальных 
депутатов и выборных глав местного самоуправления). 

КПРФ тем временем участвует в переговорах с возмож-
ными кандидатами, которые не являются ее членами и 
ищут возможности для выдвижения (кроме того, предста-
вители КПРФ вели переговоры с Е.Борисовым, которые, 
вероятно, касались различных вариантов их отношений в 
ходе кампании). Одним из таких переговорщиков оказался 
депутат Госсобрания Якутии от «Единой России» Матвей 
Евсеев, который вышел из партии, попросив поддержки 

С момента отставки Е.Борисов 
остается фаворитом 

предвыборной гонки: он 
одержал легкую победу на 
формальных праймериз, 

публикует письма поддержки от 
жителей улусов, совершает 

поездки по районам республики

1  Камчатский край стал первым регионом Дальнего Востока, который 
оперативно отреагировал на реформу. Но главные изменения коснутся 
Усть-Большерецкого района, поскольку в остальных десяти районах уже 
действует модель сити-менеджера. Соответственно, Усть-Большерецкий 
район также будет вынужден отказаться от прямых выборов главы.
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коммунистов. До этого за поддержкой к КПРФ обращался 
депутат прошлого созыва Эрнст Березкин, заявлявший, что 
предвыборная кампания Е.Борисова фактически финанси-
руется за счет местного населения. Таким образом, на спи-
сок кандидатов на якутских выборах будет влиять то, как 
между собой договорятся партии, и будут ли формиро-
ваться коалиции. 

Тем временем на прошедшей неделе в Якутии был вве-
ден режим ЧС на территории Верхнеколымского района 
из-за повышения уровня воды в реках Колыма и Ясачная. 
Пострадали поселок Зырянка и село Верхнеколымск, что тре-
бует повышенного внимания и эффективных действий со 
стороны Е.Борисова, учитывая тот факт, что Кремль в послед-
ние месяцы контролирует паводковую ситуацию на Дальнем 
Востоке и работу властей в этой связи. 

Пока особую активность Е.Борисова можно отметить в 
социальной политике, некоторые его инициативы касались 
проектов для детей. Например, глава 
Якутии предложил проект Междуна-
родной арктической школы (где на 
постоянной основе будут обучаться 
талантливые дети со всей республи-
ки), дал поручение разработать 
оптимальный вариант реализации 
проекта элитарного обучения для 
наиболее одаренных детей респу-
блики.

В ряде дальневосточных регио-
нов прошли крупные правитель-
ственные и парламентские меро-
приятия, посвященные наиболее 
актуальным проблемам, – в Магаданской и Амурской обла-
стях, ЕАО и на Чукотке. 

Наиболее заметным событием стал отчет о работе за 
прошлый год губернатора Магаданской области Владими-
ра Печеного. 

В числе негативных факторов были отмечены сниже-
ние рыночной цены на золото (оно отразилось на поступле-
нии налогов в бюджет региона и вызвало возросшую в связи 
с этим кредитную нагрузку на бюджет) и недобор поступле-
ний по некоторым налогам. 

Положительными магаданский губернатор считает 
такие результаты работы властей, как: 
• выполнение всех социальных программ, 
• улучшение показателей качества жизни, 
• сильные показатели региона по общеэкономическим пока-

зателям, вызванные ростом экономики: индекс промыш-
ленного производства в регионе составил 104,5% (на 4,1 
п.п. больше среднероссийского показателя), в горнодобы-
вающей отрасли – 106,1% (в России – 101,1%); оборот орга-

низаций увеличился на 10%, на 9% вырос объем ВРП (в 
пересчете на душу населения он составил 628 тыс. рублей 
против 570 тыс. в 2012 году). 

Кроме того, в Магаданской области в связи с докладом 
губернатора обсуждались перспективы региона, они обу-
словлены продлением работы ОЭЗ до 2025 года, с которым 
связываются надежды на привлечение инвесторов в базовые 
отрасли региональной экономики, в т.ч. в горнодобывающую 
промышленность. 

Повышенное внимание в Магаданской области власти 
также намерены уделить благоустройству городской среды 
и реализации в этой связи региональной программы «Капи-
тальный ремонт общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Магаданской области, 
на 2014-2044 годы». Данная тема близка губернатору и по той 
причине, что он еще недавно работал мэром Магадана, где 
проживает основная часть городского населения области. 

Губернатор В.Печеный отметил, что 
главным условием исполнения про-
граммы должна стать прозрачность и 
эффективность использования 
средств собственников жилья (будут 
использоваться и бюджетные деньги: 
средства Федерального фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, област-
ного и муниципальных бюджетов). 

Похожий перечень вопросов ока-
зался актуальным на прошедшей 
неделе и в Сахалинской области, где 
обсуждения проходили в рамках кру-
глых столов и выездных совещаний. 
Их темами стали благоустройство 

городской среды, капитальный ремонт систем водоснабжения 
и пр. В частности, департаментом городского хозяйства Южно-
Сахалинска разработана специальная муниципальная про-
грамма по благоустройству (ремонт дорог, замена инженерных 
сетей и т.п.), которая в настоящее время готовится к принятию.

Правительственные заседания в Амурской области и на 
Чукотке были посвящены динамике демографических пока-
зателей и вопросам трудоустройства. 

В Амурской области власти утверждают, что положитель-
ные результаты в демографии региона достигнуты благодаря 
работе по обеспечению доступности дошкольного образо-
вания и совершенствованию помощи наркологическим 
больным. За последние три года в Амурской области числен-
ность детей, охваченных дошкольным образованием, возрос-
ла на 12%; полностью удовлетворен спрос на предоставление 
мест в дошкольные учреждения для детей в возрасте от 3 до 7 
лет. Первичная заболеваемость алкоголизмом тем временем 
снизилась в прошлом году на 4,6%, первичная заболевае-
мость алкогольными психозами уменьшилась на 35,9%. 

В Чукотском АО обсуждается 
вопрос о создании 

преференций для местной 
рабочей силы. Предлагается 

чтобы работодатель, 
нанимающий иностранных 
рабочих, в первую очередь 
привлекал специалистов из 
числа выпускников местных 

учебных заведений
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В Чукотском АО обсуждается вопрос о создании префе-
ренций для местной рабочей силы. Ставка делается на трудо-
устройство местной молодежи у работодателей, привле-
кающих иностранную рабочую силу на территории окру-
га. Основное предложение касается того, чтобы работода-
тель, привлекающий иностранную рабочую силу, в первую 
очередь обращался к округу с заказом на специалистов из 
числа выпускников местных учебных заведений. Стоит отме-
тить, что речь идет не о высококвалифицированных работни-
ках, а о специалистах среднего уровня квалификации.

Важная для Дальнего Востока тема ликвидации послед-
ствий прошлогоднего наводнения остается особенно акту-
альной в Хабаровском крае, где сообщается о том, что строи-
тельство новых домов идет с опережением сроков, и в Еврей-
ской автономной области, где предпринимателям области 
предлагают принять участие в развитии бизнеса на постра-
давших от наводнения территориях. 
Выяснением возможностей разви-
тия предпринимательской деятель-
ности в зонах подтопления с тем, 
чтобы разработать инвестиционную 
программу и поддержать тех пред-
принимателей, которые заинтересо-
ваны в расширении бизнеса, пред-
ложил заняться начальник отдела 
имущественного комплекса цен-
трального аппарата и территориаль-
ных органов управления Федераль-
ной службы по труду и занятости 
Сергей Сергеев. Таким образом, 
федеральные власти не только 
стремятся держать под контролем 
процесс ликвидации последствий наводнения, но и выступа-
ют с инициативами по развитию деловой активности на 
пострадавших территориях. 

Что касается протестных настроений, то выросшую в 
связи с ними нестабильность социально-политической ситуа-
ции можно отметить в Хабаровском крае, где возникла про-
блема раскола среди мусульман. Скандальная ситуация 
образовалась из-за решения верховного муфтия о снятии со 
всех должностей руководителя региональной мусульманской 
организации «Аль-Фуркан» Хамзы-хазрата Кузнецова. Сто-
ронники Хамзы-хазрата не согласны с таким решением, 
поскольку считают, что Центральное духовное управление 
мусульман (ЦДУМ) во главе с верховным муфтием Т.Таджуд-
дином не принимало участия в развитии «Аль-Фуркана» и не 
имеет права решать за членов организации (исполнять обя-
занности главы «Аль-Фуркана» был назначен А.Гарифуллин, 
прибывший из Башкирии, где расположена штаб-квартира 

ЦДУМ). В конфликт включился губернатор Вячеслав Шпорт, 
поскольку сторонники Хамзы-хазрата написали открытое 
письмо, в котором высказали свои требования к руководству 
региона провести тщательное расследование с участием про-
куратуры. Также возникло требование об учреждении само-
стоятельного регионального духовного управления мусуль-
ман Хабаровского края. Однако в СМИ утверждают, что 
встречи хабаровского губернатора с представителем верхов-
ного муфтия И.Зиганшиным были посвящены укреплению 
сотрудничества сторон, что, вероятно, свидетельствует об 
отсутствии губернаторской поддержки у лидеров мусульман 
Хабаровского края.

Другая проблемная ситуация в Хабаровском крае возник-
ла в связи с недовольством жителей ходом реализации 
инфраструктурных проектов. Открытое письмо президен-
ту и губернатору написали жители поселка Токи Ванинского 
района – с целью не допустить прокладку железной дороги 

вдоль их поселка для нужд очередно-
го угольного терминала. Для грузо-
вых перевозок планируется протя-
нуть железнодорожную ветку в 100 
метрах от жилых домов, в связи с 
чем, было собрано около 400 подпи-
сей против строительства дороги. 
Однако, до сих пор владельцы уголь-
ных терминалов в районе Ванино и 
руководство региона жалобы мест-
ного населения на проблемы строй-
ки и экологическую обстановку 
игнорируют.

Кадровые перестановки про-
должаются в Камчатском крае, где 

на прошедшей неделе первый вице-губернатор Александр 
Потиевский, который работал в правительстве края послед-
ние три года, перешел на должность вице-президента Россий-
ского национального коммерческого банка, где будет куриро-
вать работу по кредитованию малого, среднего и крупного 
бизнеса. Опыт в банковской сфере у А.Потиевского также 
имеется – ради карьеры чиновника он ранее оставил долж-
ность управляющего камчатского филиала ВТБ. В краевом 
правительстве А.Потиевский курировал вопросы экономиче-
ского развития и торговли, рыболовства и сохранения водных 
биологических ресурсов, сельского хозяйства, пищевой и 
перерабатывающей промышленности, ветеринарии, защиты 
населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера. В качестве основных претен-
дентов на освободившийся пост называют трех заместителей 
губернатора: Владимира Галицына, Ирину Унтилову и Юрия 
Зубаря. Тем не менее, назначение кого-нибудь со стороны 
также не исключается (решение будет принято 23 июня). 

в Хабаровском крае местные 
жители недовольны ходом 

реализации инфраструктурных 
проектов. Открытое письмо 
президенту и губернатору 

написали жители поселка Токи 
Ванинского района - с целью не 
допустить прокладку железной 
дороги вдоль их поселка для 
нужд очередного угольного 

терминала
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НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
ВМФ России демонстрирует военную 
мощь

В минувшие выходные корабли Тихоокеан-
ского флота (ТОФ) вернулись во Владиво-
сток после российско-китайских учений. На 
Камчатке готовятся к приходу в пункт посто-
янного базирования подлодки нового поколе-
ния «Александр Невский».

На фоне всеобщей модернизации воору-
женных сил России особое внимание уделя-
ется дальневосточному направлению: сло-
жившаяся геополитическая ситуация требует 
усиления военной безопасности в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Военно-техническое 
сотрудничество с Китаем подчеркивает вос-
точный приоритет.

1 июня отряд кораблей Тихоокеанского 
флота (ТОФ) оркестром и жареным поросен-
ком встречали во Владивостоке после завер-
шения российско-китайских учений. Моряки 
двух стран с успехом выполнили задачи, 
направленные на противостояние различ-
ным угрозам в море, в том числе на борьбу с 
террористами. В составе отряда – ракетный 
крейсер «Варяг», эсминец «Быстрый», боль-
шой десантный корабль «Адмирал Невель-
ской», танкер «Илим» и буксир «Калар» под 

командованием капитан 1 ранга Сергея 
Липилина.

Отряд покинул Владивосток 14 мая, а 18 
мая прибыл в Китай для участия в совместных 
учениях «Морское взаимодействие – 2014». 20 
мая в торжественной церемонии открытия 
учений на военно-морской базе «Усун» при-
няли участие президент РФ Владимир Путин и 
председатель КНР Си Цзиньпин.

Российско-китайские учения проводились 
уже в третий раз. В следующем году очеред-
ные военные учения будут приурочены к 
70-летию победы в Великой Отечественной 
войне.

В то время как внешнее сотрудничество с 
Китаем будет продолжаться, Россия наращи-
вает и собственный военный потенциал. Так, 
до конца года в пункт постоянного базирова-
ния на Камчатку должна прийти ракетная 
подводная лодка стратегического назначе-
ния «Александр Невский». Об этом в ходе 
выездного военного совета ВВО в Петропав-
ловске-Камчатском сообщил командующий 
войсками Восточного военного округа гене-
рал-полковник Сергей Суровикин.

«В соответствии с указаниями министер-
ства обороны РФ до октября 2014 года долж-
но быть завершено строительство объектов 

пункта базирования первой очереди и уже до 
конца года подводная лодка «Александр 
Невский» приступит к отработке курса бое-
вой подготовки, – рассказал С.Суровикин. – 
По завершению заводских испытаний на 
Камчатку прибудет и «Владимир Мономах».

«Александр Невский» – вторая (и первая 
серийная) лодка проекта 955 «Борей» – 
заложена на Севмаше 19 марта 2004 года, 
спущена на воду 6 декабря 2010 года.

Ракетные подводные крейсеры данного 
класса, по словам министра обороны РФ 
Сергея Шойгу, станут основой морских стра-
тегических ядерных сил России на ближай-
шие десятилетия. Крейсер стратегического 
назначения проекта 955 «Борей» разрабо-
тан в ЦКБ морской техники «Рубин». Основ-
ное вооружение боевых кораблей — новый 
ракетный комплекс «Булава». Каждая под-
лодка проекта 955 может нести 16 межкон-
тинентальных баллистических ракет (МБР) 
на твердом топливе Р-30 «Булава» с дально-
стью полета более 8 тысяч км. Длина «Боре-
ев» – 170 метров, ширина – 13,5 метра, 
рабочая глубина погружения — 400 метров. 
У «Бореев» скорость подводного хода 
составляет 29 узлов. Это примерно 54 кило-
метра в час. Водоизмещение подлодки 

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ
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составляет 14720 тыс. тонн, экипаж – 107 
человек. Подлодки оборудуются всплываю-
щей спасательной камерой, рассчитанной 
на весь экипаж.

Предполагается, что до 2020 года Военно-
морской флот получит 8 атомных подводных 
ракетоносцев.

http://www.eastrussia.ru/region/3/1528/

ЗАМПРЕД ПРАВИТЕЛЬСТВА АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ КОНСТАНТИН ЧМАРОВ СТАЛ 
РУКОВОДИТЕЛЕМ КООРДИНАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА КОСМОДРОМА «ВОСТОЧНЫЙ»

7 июня на совещании в режиме видеокон-
ференции вице-премьер РФ Дмитрий Рого-
зин назначил руководителем координацион-
ного центра космодрома «Восточный» зам-
преда правительства Амурской области Кон-
стантина Чмарова.

«Константин Васильевич (Чмаров) опыт-
ный человек, бывший военный, знает специ-
фику работы, компетентен в вопросах строи-
тельства космодрома. Мы также намерены 
обновить и усилить состав межведомствен-
ной комиссии», — отметил Дмитрий Рогозин.

Вице-премьер объяснил, что задачи цен-
тра — контроль выполнения графиков стро-
ительно-монтажных и пуско-наладочных 
работ на космодроме, сроков поставки обо-
рудования, функции проверки и соблюдение 
требований по обеспечению безопасности 
работ и технической безопасности.

«Главная задача сейчас увязать работы с 
поставкой технологического оборудования. В 
середине лета 2015 года все работы, связан-
ные с первым запуском с космодрома Вос-
точный, должны быть закончены, чтобы в 
конце года успешно его произвести», — 
сообщил вице-премьер.

Также на конференции было подчеркнуто, 
что будет серьезно обновлена и усилена меж-
ведомственная комиссия по координации 
работ, связанных с созданием космодрома.

НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ ОБСУДИЛИ 
ЗАДАЧИ ОРГАНОВ ПРОКУРАТУРЫ 
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ЗАКОННОСТИ 
ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММ

5 июня в управлении Генеральной проку-
ратуры РФ в Дальневосточном федеральном 
округе состоялся «круглый стол» о перспек-
тивах социально-экономического развития 
Дальнего Востока и задачах органов проку-
ратуры по обеспечению законности при реа-
лизации государственных и федеральных 
целевых программ.

Участники, среди которых заместитель 
Министра РФ по развитию Дальнего Востока, 
представители аппарата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в ДФО, Министер-
ства РФ по развитию Дальнего Востока, 
руководители и работники управления Гене-
ральной прокуратуры в ДФО, прокуроры и 
заместители прокуроров субъектов РФ в 
округе, обсудили вопросы создания террито-
рий опережающего развития и содействия 
инвестиционным проектам. Управление Гене-
ральной прокуратуры РФ в Дальневосточном 
федеральном округе сообщает, что особое 
внимание было уделено вопросам организа-
ции надзора за исполнением законов при 
целевом расходовании бюджетных средств, 
выделенных на программы развития региона.

В рамках мероприятия стороны обменя-
лись мнениями о взаимодействии, формах и 
методах участия прокуроров в разрешении 
возникающих проблем и приняли решение о 
продолжении совместного сотрудничества.

РЕФОРМА МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ СДЕЛАЕТ ВЛАСТЬ 
БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ – МИКЛУШЕВСКИЙ

Губернатор Приморья Владимир Миклу-
шевский сообщил 3 июня на совещании с 
главами муниципальных образований, что 
новая реформа местного самоуправления 
должна приблизить власть к людям.

В течение полугода в Приморском крае 
должны принять закон в соответствии с под-
писанными Президентом РФ изменениями 
Федерального закона о местном самоуправ-
лении.

В рамках разработки этого закона Миклу-
шевский обратил внимание на то, что поми-
мо уточнения всех нюансов взаимоотноше-
ний муниципалитетов и поселений, необхо-
димо проанализировать возможности муни-
ципалитетов по исполнению полномочий, 
которые уйдут с уровня поселений.

Глава региона призвал Совет муниципаль-
ных образований принять активное участие в 
обсуждении краевого закона, чтобы после 
дискуссий и принятия правового акта, изме-
нения в нем были минимальны, сообщает 
Администрация Приморья.

ЯКУТИЯ ПОТРАТИЛА 213,7 МЛРД РУБЛЕЙ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 37 ГОСПРОГРАММ 
В 2013 ГОДУ

Состоялись публичные слушания по 
исполнению бюджета 2013 года Якутии. В 
рамках мероприятия министр экономики 
министр экономики Валерий Максимов сооб-
щил, что на реализацию 37 государственных 
программ в 2013 году было направлено 213,7 
млрд рублей, из которых 133,3 млрд рублей 
было выделено из бюджета республики.

Рост ВРП Якутии составил 2% по итогам 
прошедшего года. Положительный тренд в 
развитии экономики также подтверждает 
рейтинг регионов РФ, в котором Якутия под-
нялась с 32 на 6 место.

Однако, по словам Максимова, существу-
ют определенные проблемы. Так, по итогам 
2013 года из 37 реализуемых госпрограмм 9 
оценены как недостаточно эффективные, а 
годовая инвестпрограмма исполнена в объе-
ме 17,6 млрд рублей, что составило 82% от 
плана. Дефицит бюджета по итогам года 
составил 12,09 млрд руб.

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ
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Социально-экономическая ситуация и деятельность 
ФПГ на территории Дальнего Востока

В эпицентре наиболее важных событий на прошедшей неде-
ле оказался Юрий Трутнев, который стал курирующим 
вице-премьером с полномочиями по подписанию директив 
при осуществлении прав РФ для двух крупных госкомпа-
ний, имеющих сильные позиции на Дальнем Востоке, – 
«РусГидро» и АЛРОСА. 

Переход этих госкомпаний под влияние вице-премьера 
стал демонстрацией аппаратных возможностей Юрия 
Трутнева. Раньше эти компании, которые сейчас находятся 
под контролем одного человека, были распределены между 
двумя чиновниками – вопросами компании «РусГидро» ведал 
правительственный куратор ТЭК Аркадий Дворкович, АЛРО-
СА – Игорь Шувалов. Вероятнее всего, решение об объедине-
нии данных компаний под кураторством одного вице-премье-
ра и полпреда в ДФО Юрия Трутнева является попыткой соз-
дать новый механизм контроля над крупными компаниями. 

В связи с произошедшими аппаратными сдвигами следует 
напомнить, что они происходят на фоне фактически прова-
лившейся кампании по юридической и налоговой перереги-
страции значимых для Дальнего Востока компаний на 
территории макрорегиона. Переговоры проводились на про-
тяжении последних месяцев, в т.ч. при участии Ю.Трутнева, но 
не нашли должного отклика со стороны бизнеса в связи с неиз-
бежными организационными трудностями, которые вызвал бы 
переезд. По сути, подобная перерегистрация могла бы означать 
и неформальное кураторство над такими компаниями со сто-
роны правительственных чиновников, курирующих Дальний 
Восток. Однако вместо этого был реализован другой план, в 
соответствии с которым Ю.Трутнев получил две крупные госу-
дарственные корпорации под свое прямое кураторство. Одна 
из них, напомним, и так зарегистрирована на Дальнем Востоке 
(АЛРОСА), другая – в Красноярске («РусГидро»). 

Переход «РусГидро» под кураторство Ю.Трутнева являет-
ся не столь очевидным ходом, поскольку «принадлежность» 
этой компании к Дальнему Востоку определяется только тем, 
что под ее контролем находится ОАО «РАО ЭС Востока», кото-
рое является главным оператором дальневосточной энерго-
системы и контролирует более 24% установленной мощно-
сти электростанций холдинга в целом. В то же время деятель-
ность собственно «РусГидро» протекает на всей территории 
страны, и наиболее крупные ее мощности расположены в 
Восточной Сибири, что повлияло на прежнее решение о ее 
налоговой регистрации. 

Таким образом, Ю.Трутнев фактически получает под 
свой контроль не столько «дальневосточную» компанию, 
сколько часть гидроэнергетического комплекса страны. 

Это решение свидетельствует о растущем аппаратном весе 
Ю.Трутнева и о том, что его влияние будет распространяться 
теперь не только на Дальний Восток, но и на часть российско-
го ТЭКа (контроля над которой, соответственно, лишается 
А.Дворкович). Вероятно, данное событие свидетельствует о 
продолжающемся перераспределении баланса сил в рос-
сийских верхах. В то же время аналитики не ожидают кадро-
вых изменений в «РусГидро», председателем правления кото-
рой с 2009 г. является Евгений Дод (работавший в 2000-2009 
гг. главой другой ведущей государственной электроэнергети-
ческой компании – «Интер РАО ЕЭС»). 

Тем временем дальневосточные проекты «РусГидро» 
находятся как раз сейчас в сложном положении, и, возмож-
но, Ю.Трутнев будет теперь способствовать ускорению их реа-
лизации (а также реализации проекта строительства противо-
паводковых ГЭС, электричество с которых может поставляться 
в Китай). Резонансной является тема строительства электро-
станций на Дальнем Востоке – проект «4х4» (четыре стан-
ции за четыре года), реализуемый «РусГидро» с опозданием 
по срокам. Проект реализуется с привлечением 50 миллиардов 
бюджетных рублей, в 2013 году из всей суммы, по данным 
Счетной палаты, было потрачено только 2,8 миллиарда, а в 
случае переноса сроков, как утверждают в Счетной палате, 
контроль над использованием бюджетных средств со сто-
роны государства может быть потерян. Напомним, что 
ведется строительство следующих объектов:
• В Якутии – новая Якутская ГРЭС-2 в республиканской сто-

лице, работающая на газе; ее строительство необходимо, 
поскольку до 2020 года электрическая нагрузка в республи-
ке должна вырасти на 70%, нагрузка на тепловые сети – на 
30%; 

• Такой же эффект для Амурской области должна дать вторая 
очередь Благовещенской ТЭЦ – новый энергообъект, кото-
рый будет построен на территории действующей теплоцен-
трали, по оценкам энергетиков, снимет проблемы как 
минимум на 40 лет; 

• Строительство пылеугольной ТЭЦ в Советской Гавани 
(Хабаровский край), которое даст толчок развитию близле-
жащих припортовых районов, дальнейшей электрифика-
ции БАМа, а также функционированию пребывающей пока 
в застое портовой особой экономической зоны (на данный 
момент в этом районе работает устаревшая Майская ГРЭС, 
построенная еще в 1935 году, – с новыми задачами она не 
справится); 

• Строительство Сахалинской ГРЭС-2 на берегу Татарского 
пролива в шести километрах от села Ильинское, которое 
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должно решить проблемы с перебоями в подаче электроэ-
нергии на Сахалине, а также может быть необходимым для 
снабжения завода по производству сжиженного природно-
го газа, который здесь намерена построить «Роснефть». 
Сахалинская энергосистема не имеет связи с материком, и 
в случае аварии получить электроэнергию из другого места 
невозможно. Сахалинская ГРЭС-2 будет работать на угле, 
добываемом на сахалинских месторождениях (их контро-
лирует компания О.Мисевры), которые смогут обеспечить 
ее на весь период эксплуатации – 40 лет. 

Необходимость каждого из этих объектов для дальнево-
сточных регионов очевидна, в связи с чем за реализацией и 
ходом работ следят многие ведомства. Кроме Счетной пала-
ты, свой мониторинг строительства ведут Минэкономразви-
тия, Минэнерго и Сбербанк, независимый аудит проектно-
сметной документации каждого объекта осуществляют 
инжиниринговые компании, отбираемые на конкурентной 
основе.

Что касается АЛРОСА, то она, в отличие от «РусГидро», и 
в самом деле может быть названа дальневосточной компа-
нией, и Ю.Трутнев имел больше оснований, чтобы взять ее 
под свое кураторство, чем в случае с «РусГидро». Приход 
Ю.Трутнева в данном случае может привести к кадро-
вым перестановкам и изменениям в стратегии компа-
нии. Последние месяцы Ю.Трутнев проявлял большую заин-
тересованность в делах компании – например, он выступил 
против продления контракта президента АЛРОСА Федора 
Андреева, уже одобренного правительством и администра-
цией президента (заметим, что в 2003-09 гг. Ф.Андреев вхо-
дил в руководство ОАО «РЖД»), настоял на внеочередном 
собрании акционеров, чтобы включить в наблюдательный 
совет заместителя главы Минвостокразвития Олега Скуфин-
ского. Как показали последующие события, деятельность 
Ю.Трутнева на этом направлении оказалась результативной. 
Аппаратная победа Ю.Трутнева в случае с АЛРОСА позволя-
ет сделать выводы о: 
• дальнейшем ослаблении позиций на Дальнем Востоке 

И.Шувалова, который прежде являлся ключевым прави-
тельственным чиновником, отвечавшим за макрорегион;

• укреплении влияния Ю,Трутнева на Якутию, учитывая 
также проведение в текущем году выборов ее главы;

• включении в сферу аппаратных интересов Ю.Трутнева 
ювелирной промышленности. 

Следует также ожидать изменения стратегии АЛРОСА, 
поскольку Ю.Трутнева не устраивает принятая прошлой 
осенью стратегия компании. В частности, он настаивает на 
развитии ограночного бизнеса в регионе, хотя, по мне-
нию нынешнего руководства компании, этот бизнес явля-
ется неперспективным. Еще в середине марта Ю.Трутнев 
поручил Минвостокразвития, якутским властям и АЛРОСА 
проработать вопрос о создании в Хабаровске – столице 

федерального округа – алмазной биржи и регионального 
центра огранки. Заметим, что речь шла о перемещении 
центра алмазной промышленности в Хабаровск, что не 
устраивает власти Якутии. При этом в Якутии уже есть 
ограночное производство, ведется работа над продвижени-
ем якутского бренда среди потребителей. Таким образом, 
может возникнуть конкуренция между Хабаровским 
краем и Якутией, результатом которой, учитывая актив-
ную позицию и растущее влияние Ю.Трутнева, может стать 
перераспределение ресурсов ювелирной отрасли в пользу 
Хабаровска. 

Таким образом, позиции Ю.Трутнева на Дальнем Вос-
токе укрепляются, увеличивается его влияние в бизнес-
среде, расширяется функционал.

Еще одной актуальной социально-экономической темой 
региона последние недели является лососевая путина, 
которая стартовала в начале июня. Отмечалось, что важ-
нейшее событие рыбной отрасли может оказаться под угро-
зой срыва из-за особенностей законодательства о пересече-
нии государственной границы, вынуждающего рыбаков 
ограничить свою деятельность. Тем не менее, несмотря на 
остроту вопроса, решение данной проблемы по-прежнему 
находится на данный момент на рассмотрении у федераль-
ных властей. 

На прошедшей неделе лососевая путина напомнила и о 
вопросах жизнеспособности и успешности в целом такого 
проекта, как Дальневосточная рыбная биржа (ДВРБ), кото-
рая начала свою работу в мае во Владивостоке. О результатах 
ее работы судить пока рано. При своем создании биржа 
вызвала немало скептических откликов со стороны рыбопро-
мышленников, особенно в части организации электронных 
торгов рыбой. Основным аргументом для критиков ДВРБ 
является то, что рыбу как товар удобнее продавать не на 
бирже, а через аукционы, когда товар на виду. 

Тем временем президент ДВРБ Сергей Лелюхин отмечает 
в числе положительных факторов ее создания:
• обеспечение прозрачности торгов; 
• укрепление доверия бизнеса к инвестиционным проектам 

в рыбной отрасли региона; 
• отсев браконьеров и контрабандистов, а также лишних 

посредников, что повысит доход рыбаков, одновременно 
снизив цену морских биоресурсов для покупателей. 

Функционирование биржи осуществляется за счет бирже-
вого сбора (он установлен в размере 0,5% от суммы сделки), 
размер которого зависит, в том числе и от количества участ-
ников – сейчас их около 20. Но для стабильного функциони-
рования биржи их число должно достичь 50. На данный 
момент проект активнее других поддержали рыбаки Камчат-
ки – первую биржевую сделку заключило камчатское ООО 
«Корякморепродукт», основные торги ожидаются к концу 
лета.
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ЛОСОСЬ ЗАПУТАЛСЯ 
В ПОГРАНИЧНЫХ СЕТЯХ
Лососевая путина на Дальнем Востоке 
оказалась под угрозой срыва

Несколько крупных предприятий вынужде-
ны остановить работу добывающего флота 
из-за ограничения в постановлении Прави-
тельства РФ. За каждый «несанкциониро-
ванный» переход предприятия штрафуют от 
400 до 800 тыс. рублей.

На самом старте лососевой путины дальне-
восточники вынуждены приостановить работу 
флота из-за невозможности многократно 
пересекать государственную границу. Как рас-
сказал генеральный директор компании 
«Поларис» Владимир Латынцев, для добыва-
ющего флота, который работает в территори-
альном море, пересекать границу необходимо 
для того, чтобы сбрасывать льяльные (нефте-
содержащие – прим. ред.) воды, как того тре-
буют российские и международные норматив-
ные акты по охране природных ресурсов. Те 
рыбаки, которые ведут промысел в исключи-
тельной экономзоне (ИЭЗ), зайдя на приемку 
и переработку рыбы, не могут выйти обратно 
без такого разрешения. В их рыболовном 
билете ИЭЗ указан район промысла, и им 
надо каждый раз закрывать и открывать гра-
ницу, снова проходя все процедуры. У транс-
портников вообще нет промбилета, копию 
которого требуют пограничники, чтобы выдать 
разрешение на неоднократное пересечение 
границы. Только за один рейс из Петропавлов-
ска во Владивосток судно вынуждено пересе-
кать госграницу 3–4 раза. Штраф за такой 
рейс составляет 3,2 млн рублей.

Кроме того, пограничники могут не выда-
вать разрешения тем компаниям, которые 

ранее нарушили закон. «Например, в 2012 
году Тымлатский рыбокомбинат получил отказ 
в оформлении разрешения на все имеющиеся 
у предприятия суда за совершенное ранее 
капитаном всего одно нарушение, штраф по 
которому был выплачен в полном объеме. В 
аналогичной ситуации в 2013 году оказались и 
еще несколько крупных рыболовецких пред-
приятий. Флот встал», – сообщил В. Латынцев.

Проблема, которую признают и бизнесме-
ны, и региональные власти, в постановлении 
Правительства РФ № 560 (регулирует поря-
док получения разрешения на неоднократное 
пересечение госграницы рыбопромысловым 
флотом). Оно содержит ограничения, а точ-
нее формулировку – «в случае ведения про-
мысловой деятельности». Эта фраза устано-
вила тождественность двух документов – 
разрешения на промысел (разрешительного 
билета) и разрешения на многократное пере-
сечение государственной границы – и одно-
временно стала основанием для наложения 
многомиллионных штрафов на рыбацкие 
предприятия по статье «Нарушение режима 
государственной границы РФ».

В 2013 году Пограничным управлением 
ФСБ России по Камчатскому краю было рас-
смотрено 343 дела по статье о нарушении 
режима госграницы, по которым наложено 
штрафов на сумму свыше 55 млн рублей.

Аналогичные санкции применяются и к 
сахалинским, и приморским, и магаданским 
рыбакам. Однако особенно остро проблема 
стоит на Камчатке, где путина уже началась 
в Тигильском районе. На 1 июня текущего 
года намечен старт промышленного лова на 
востоке Камчатки – в Усть-Камчатском, Олю-
торском и Алеутском районах. Для осталь-

ных районов края установлены более позд-
ние сроки открытия промысла.

В пограничном управлении заявляют, что 
сотрудники ведомства действуют строго в 
соответствии с существующими юридиче-
скими нормами: «Мы работаем, как того 
требует законодательство. Если правила 
изменятся, будем действовать иначе. В дан-
ном случае все вопросы к Правительству».

Рыбаки Камчатского края были вынужде-
ны обратиться к Президенту РФ Владимиру 
Путину. В коллективном обращении (имеется 
в распоряжении East Russia – прим. ред.) они 
рассказали о фактах задержаний, суммах 
ущерба и предложили модернизировать 
постановление, которое, по их мнению, уста-
рело и «создает условия для совершения 
административных нарушений, что в итоге 
подрывает экономическую деятельность 
рыбодобывающих предприятий».

В Управлении Президента РФ по работе с 
обращениями граждан и организаций обра-
щение рассмотрели и с доводами промыш-
ленников согласились.

«Для разрешения данной ситуации и обе-
спечения эффективной работы рыбопромыш-
ленных предприятий Дальнего Востока пола-
гаем необходимым в кратчайшие сроки ини-
циировать работу по внесению изменений в 
Правила получения разрешения на неодно-
кратное пересечение границы РФ российски-
ми рыбопромысловыми судами, осуществля-
ющими промысел во внутренних морских 
водах, в территориальном море, в исключи-
тельной экономической зоне и на континен-
тальном шельфе РФ», – сказано в ответе, 
направленном в адрес камчатских рыбаков.

http://www.eastrussia.ru/region/3/1549/
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http://www.eastrussia.ru/region/3/1549/
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АЭРОПОРТ ВЛАДИВОСТОКА 
СТАЛ «САМЫМ ДИНАМИЧНО 
РАЗВИВАЮЩИМСЯ В СНГ»

Общественный совет конкурса «Лучший 
аэропорт стран СНГ» выбрал аэропорт Вла-
дивостока победителем в номинации «Дина-
мично развивающийся аэропорт» по итогам 
2013 года.

По сообщению пресс-службы аэропорта, 
в 2013 году рекордно увеличился общий 
пассажиропотока – до показателя в 1,85 
млн чел. Аэропорт вышел на первое место 
среди аэропортов Дальнего Востока по объ-
ему международного пассажиропотока.

В рамках конкурса «Лучший аэропорт 
стран СНГ» участники оцениваются по объ-
ективным показателям, достигнутым в раз-
витии маршрутной сети, обеспечении безо-
пасности полетов, развитии материально-
технической базы, повышении качества 
обслуживания пассажиров и ряду других.

ЭНЕРГЕТИКИ РФ И КНР ПРОВЕЛИ 
СОВЕЩАНИЕ О РАБОТЕ 
МЕЖГОСУДАРСТВЕННОЙ ЛИНИИ 
ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ АМУРСКАЯ – ХЭЙХЭ

Энергетики РФ и КНР провели совеща-
ние по вопросам оперативно-диспетчерско-
го управления совместной работой ЕЭС 
России и энергосистемы Китая по межгосу-
дарственной линии электропередачи 500 кВ 
Амурская – Хэйхэ. Об этом сообщает пресс-
служба Системного оператора ЕЭС России.

В совещании, которое состоялось в Хаба-
ровске, участвовали представители Филиала 
ОАО «СО ЕЭС» «Объединенное диспетчер-
ское управление энергосистемами Востока» 
(ОДУ Востока) и Северо-Восточного центра 
диспетчеризации и связи Государственной 
электросетевой корпорации (ГЭК) Китая.

«В ходе совещания удалось достичь догово-
ренностей по решению вопросов улучшения 
взаимодействия между диспетчерскими цен-
трами ОДУ Востока и Северо-Восточным ЦДС 
ГЭК Китая при совместном управлении меж-

государственной линии 500 кВ Амурская – 
Хэйхэ. Реализация принятых решений будет 
способствовать повышению надежности рабо-
ты этой межгосударственной линии», – про-
комментировала результаты совещания глав-
ный диспетчер ОДУ Востока Наталья Кузнецо-
ва. Участники совещания также предвари-
тельно согласовали сроки проведения 
совместной противоаварийной диспетчерской 
тренировки по управлению линией Амурская – 
Хэйхэ. Она запланирована на вторую полови-
ну августа – начало сентября 2014 года.

По данным СО ЕЭС, в 2013 году в КНР по 
всем российско-китайским межгосудар-
ственным линиям электропередачи было 
поставлено 3495 млн кВт/ч электроэнергии. 
Наибольший объем экспорта – 2208 млн 
кВт/ч – осуществляется по линии Амурская – 
Хэйхэ.

РЕАЛИЗУЕТСЯ 77 КРУПНЫХ ПРОЕКТОВ 
ОБЩЕЙ СТОИМОСТЬЮ 721 МЛРД 
РУБЛЕЙ – ПЕЧЕНЫЙ

Губернатор Магаданской области Влади-
мир Печеный во время ежегодного отчета 
перед депутатами парламента назвал 2013 
год временем формирования регионального 
инвестиционного пространства.

Для развития области, по мнению Печено-
го, необходимо избавиться от статуса сырье-
вой периферии. Этой задаче будет способ-
ствовать реализация таких крупных проектов, 
как разведка и разработка Примагаданского 
шельфа Охотского моря, строительство заво-
да сжиженного водорода и запуск перераба-
тывающих предприятий на месторождениях 
Яно-Колымской золоторудной провинции.

Среди перспективных проектов глава 
региона отметил создание агропарка и под-
готовку площадки под производство водо-
родного топлива. Кроме того, на рассмотре-
нии в Минвостокразвития находятся проекты 
по развитию птицеводства на базе птицефа-
брики «Дукчинская» и ювелирного производ-
ства в Хасынском районе.

Сегодня в регионе реализуются 77 круп-
ных проектов в 14 отраслях экономики. 
Общая их стоимость – 721 млрд рублей, 
сообщает администрация Приамурья. В тече-
ние 10 лет они позволят создать порядка 7,5 
тыс. рабочих мест. А реализация коммерче-
ских проектов в горнодобывающем комплек-
се увеличит доходную часть бюджетов всех 
уровней на 5,3 млрд рублей.

В ПРИМОРСКОМ КРАЕ БУДЕТ 
СОЗДАНА АССОЦИАЦИЯ ГОРНОРУДНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ – МИКЛУШЕВСКИЙ

Губернатор Владимир Миклушевский 
предложил развивать собственную метал-
лургию Приморья. 4 июня на «Большой 
встрече» он сообщил, что в Приморском 
крае будет создана Ассоциация горноруд-
ных предприятий.

Развитие собственной металлургии 
позволит городу снизить зависимость от 
градообразующих предприятий. «Сегодня 
горнорудные предприятия производят кон-
центраты, которые перерабатываются в 
других странах. Если же в регионе будет 
создано металлургическое производство, 
мы будем производить продукт с более 
высокой добавленной стоимостью. Терри-
тории получат больше рабочих мест и нало-
гов», – прокомментировал губернатор.

Тот факт, что горнорудные предприятия 
Приморья производят монопродукт означа-
ет, что они сильно зависят от изменения 
конъюнктуры рынка, что, в свою очередь, 
влияет на экономику территории.

«Необходимо расширять продуктовые 
линейки. Но это уже вопрос к собственни-
кам предприятий, о чем я им неоднократно 
говорил. Я считаю, что если собственник 
неэффективно эксплуатирует предприятие, 
он должен переуступить его более грамот-
ному и ответственному управленцу», – 
сообщил Миклушевский.

Новая ассоциация займется решением 
таких вопросов.

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ
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За первую летнюю неделю рекордное количество упомина-
ний в СМИ среди губернаторов Дальнего Востока отмече-
но у Владимира Миклушевского (1 139 сообщений); вторым 
по числу сообщений стал Вячеслав Шпорт (442 сообщения), 
третьим – Егор Борисов (374 сообщений). По показателю 
медиа-индекса, который учитывает заметность сообщений, 
Владимир Миклушевский остался лидером рейтинга, а Егор 
Борисов и Вячеслав Шпорт поменялись местами, заняв второе 
и третье места, соответственно. 

Пик упоминаемости главы Приморского края Владимира 
Миклушевского пришелся на середину недели (396 упомина-
ний), что было связано в основном с проведением врио губер-
натора «Большой встречи» с жителями края. Вячеслав Шпорт 
фигурировал в новостях, в основном посвященных пробле-
мам мусульманской общины в крае и строительству домов 
для пострадавших от паводка. Егора Борисова чаще всего 
упоминали в связи с введенным на территории Якутии режи-
мом ЧС.

Объект Суммарный Медиа-Индекс Количество сообщений

МИКЛУШЕВСКИЙ Владимир Владимирович 5 418,74 1 139

БОРИСОВ Егор Афан асьевич 710,09 374

ШПОРТ Вячеслав Иванович 687,33 442

ИЛЮХИН Владимир Иванович 527,37 261

ИЛЬКОВСКИЙ Константин Константинович 438,53 230

КОЖЕМЯКО Олег Николаевич 212,82 172

ХОРОШАВИН Александр Вадимович 131,54 127

ВИННИКОВ Александр Аронович 78,45 101

ПЕЧЕНЫЙ Владимир Петрович -238,38 205

КОПИН Роман Валентинович -366,27 65

Динамика количества сообщений Динамика Медиа-Индекса
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Лидером по доле позитивных сообщений за прошедшую 
неделю также стал Владимир Миклушевский – 79 из 1 139 
сообщений, что связано с проведением «Большой встречи» и 
подготовкой досрочных выборов. Вторым по степени «пози-
тивности» оказался Роман Копин – 3 из 65 сообщений о нем 
были связаны с благожелательным упоминанием его позиций 
в очередном рейтинге эффективных губернаторов, состав-
ленном Фондом развития гражданского общества, где он 
занял 10 место (хотя основная часть сообщений о Р.Копине 
имела негативную окраску, см. ниже). Третьим в рейтинге 
позитивности упоминаний стал Владимир Печеный – 7 из 205 
упоминаний о нем имели позитивный характер, они были 
посвящены тому же рейтингу эффективных губернаторов 
(магаданский губернатор занял 13 место), а также отчету 
перед региональным парламентом. 

Больше всего негативных упоминаний за прошедшую 
неделю получил Роман Копин – 42 из 65 сообщений, которые 
посвящены снижению позиции в рейтинге эффективности 
губернатора – чукотский губернатор «упал» на три позиции, 
до 10-го места в рейтинге. Выраженный негативный характер 
части упоминаний отмечен также у Владимира Печеного – 44 
из 205 сообщений тоже были посвящены рейтингу 
эффективности, где губернатор потерял четыре позиции, 
заняв 13-ю строчку рейтинга, оставшись в 20-ке. Вячеслав 
Шпорт получил 19 негативных упоминаний из 442, они 
также были посвящены позиции губернатора в рейтинге (14-
16 места со снижением позиции). 

Доля позитивных сообщений

МИКЛУШЕВСКИЙ Владимир Владимирович 6,94%

КОПИН Роман Валентинович 4,62%

ПЕЧЕНЫЙ Владимир Петрович 3,41%

БОРИСОВ Егор Афанасьевич 3,21%

ИЛЬКОВСКИЙ Константин Константинович 3,04%

КОЖЕМЯКО Олег Николаевич 1,74%

ХОРОШАВИН Александр Вадимович 1,57%

ИЛЮХИН Владимир Иванович 0,77%

ШПОРТ Вячеслав Иванович 0,68%

Доля негативных сообщений 

КОПИН Роман Валентинович 64,62%

ПЕЧЕНЫЙ Владимир Петрович 21,46%

ШПОРТ Вячеслав Иванович 4,30%

МИКЛУШЕВСКИЙ Владимир Владимирович 3,78%

ХОРОШАВИН Александр Вадимович 3,15%

ИЛЬКОВСКИЙ Константин Константинович 2,61%

ВИННИКОВ Александр Аронович 1,98%

ИЛЮХИН Владимир Иванович 1,15%

Из всех сообщений за прошедшую неделю (2 766 
сообщений) на федеральные СМИ пришлось 660 сообщений, 
в которых фигурировали главы регионов Дальнего востока. 
Лидерами по суммарному медиа-индексу в федеральных 
СМИ за указанный период стали Владимир Миклушевский 
(события вокруг «Большой встречи» и досрочных выборов), 
Вячеслав Шпорт (конфликт в мусульманской общине, 
рейтинг эффективности губернаторов, укрепление 
культурных и экономических связей между Хабаровским 
краем и Санкт-Петербургом) и Владимир Илюхин (отставка 
первого вице-губернатора). 

Позитивная тональность федеральных сообщений 
отмечена у Романа Копина (2 из 19 – сообщения в 
«Комсомольской правде» касались рейтинга эффективности 
глав регионов), у Владимира Миклушевского (28 из 377 – 
сообщения в «Коммерсанте», «Российской газете», 
«Известиях»), Константина Ильковского (2 из 40 сообщений – 
в «ФедералПресс» и «Комсомольской правде», их тема – 
рейтинг губернаторов). 

Лидером по доле негативных упоминаний также 
является Роман Копин (15 из 19 сообщений – в «Известиях», 
ИА Regnum, «ФедералПресс»). Негативные упоминания в 
федеральных СМИ отмечены у Владимира Печеного (13 из 49 
сообщений – также в «Известиях», ИА Regnum, 
«ФедералПресс») и Александра Хорошавина (2 из 21 
сообщений; статья в «Комсомольской правде» о том, как 
прокуратура заставила руководство сельскохозяйственного 
предприятия «Корсаковский» начать выплаты задолженности 
по заработной плате работникам).

http://www.rigma.info/news/politika/glava_khabarovskogo_kraya_ostaetsya_odnim_iz_samykh_effektivnykh_gubernatorov_rossii2/
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Объект Суммарный Медиа-Индекс Количество сообщений

ТРУТНЕВ Юрий Петрович 965,00 101

ГАЛУШКА Александр Сергеевич 778,24 312

СЛЮНЯЕВ Игорь Николаевич 221,25 7

Динамика количества сообщений Динамика Медиа-Индекса

Наиболее заметными в федеральных СМИ по поводу 
Дальнего Востока стали сообщения в таких интернет-источ-
никах и газетах, как «Коммерсант», «Комсомольская правда», 
«Известия», РИА «ФедералПресс», «Российская газета», Regions.
Ru/Новости Федерации. Новости за указанный период в пере-
численных федеральных СМИ касались в основном позиций 
глав субъектов в рейтинге эффективности Фонда развития 
гражданского общества, а также событий вокруг досрочных 
отставок глав регионов. 

Больше всего негативных упоминаний в федеральных 
СМИ касалось сообщений о паводковой ситуации в ряде реги-
онов и пожарах («Комсомольская правда»), выявленных нару-
шений при восстановлении жилья для подтопленцев («Цена 
вопроса»). Позитивные упоминания макрорегиона за про-
шедшую неделю отмечены в связке с Приморским краем, где 
прошли медиа-саммит и международная конференция (РИА 
«Новости»), а также в связке с компанией «РусГидро», дальне-
восточные проекты которой обсуждались в рамках отмечен-

ного выше совещания по ТЭК при участии президента (РИА 
«Новости», «Нефть России» (oilru.com)).

Информационная активность федеральных чиновников в 
контексте событий на Дальнем Востоке показывает следую-
щую динамику числа упоминаний за прошедшую неделю: 
больше всего сообщений было с участием Александра Галуш-
ки (312 сообщений), и Юрия Трутнева (101 сообщение). Пик 
упоминаний Александра Галушки (222 сообщения) пришелся 
на середину недели и был связан с темой развития российско-
северокорейского сотрудничества. 

Упоминания Юрия Трутнева были более заметными и в 
основном касались его назначения правительственным кура-
тором деятельности «РусГидро» и АЛРОСА. Важно отметить, 
что 41 из 101 сообщения за прошедшую неделю у вице-пре-
мьера в рамках дальневосточных новостей имеет позитивную 
тональность и относится главным образом к его новым пол-
номочиям по отношению к двум крупным госкомпаниям.



19

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК: СОБЫТИЯ, АНАЛИТИКА, ТЕНДЕНЦИИ

Федеральный центр 
и Дальний Восток

Общественно-политическая 
ситуация 
на Дальнем Востоке

Социально-экономическая 
ситуация 
на Дальнем Востоке

Информационное поле 
Дальнего Востока

ОТСТАВКА ДЛЯ ПОБЕДЫ?
EastRussia.ru и мониторинговое агентство 
«Медиалогия» представляют 
эксклюзивный рейтинг заметности 
новостей в ДФО за май

Визит Президента РФ Владимира Путина 
в Амурскую область, отставка губернатора 
Приморья Владимира Миклушевского и, 
конечно же, празднование Дня Победы стали 
самыми популярными событиями в дальне-
восточных СМИ в прошлом месяце.

Самым рейтинговым событием в мае для 
Дальнего Востока был визит Президента РФ 
Владимира Путина в Амурскую область 
(заметность события -108,83), который он 
начал с посещения отстраивающегося посел-
ка для пострадавших от крупномасштабного 
наводнения летом 2013 года. Глава государ-
ства ознакомился с технологией строитель-
ства и условиями жизни в новых домах, 
зашел в гости к будущим новоселам. Кроме 
того, на совещании о принятых мерах по 
ликвидации последствий мощного стихийно-
го бедствия он призвал чиновников опера-
тивно помогать людям, подходить к вопросу 
«без формализма», а также напомнил, что 
все жители дальневосточных регионов долж-
ны быть обеспечены новым жильем до нача-
ла 4-го квартала текущего года.

Спустя год после трагедии тема ликвида-
ции последствий наводнения в пострадав-
ших регионах – Амурской области, Хабаров-
ском крае и Еврейской автономной обла-
сти – стоит очень остро. По словам В.Путина, 
на помощь регионам из федерального бюд-
жета уже было направлено более 40 млрд 
рублей, которые пошли на восстановление 
929 км дорог, 638 км электросетей, 350 объ-
ектов коммунального хозяйства, 332 объек-
тов ТЭКа и 162 мостов. Однако дорожная 
инфраструктура на Дальнем Востоке полно-
стью не восстановлена: ремонта ожидают 
еще 577 км дорог, 304 водопропускных соо-
ружения и 95 мостов.

На втором месте по значимости событий в 
ДФО стала отставка губернатора Приморья 
Владимира Миклушевского (88,56). Глава 
региона сам обратился к президенту с прось-
бой о досрочном сложении полномочий, 
чтобы иметь возможность баллотироваться 
на этот пост в сентябре 2014 года.

«Проработав два года губернатором При-
морья, я хорошо понимаю, что продолжать эту 

работу без доверия людей, конечно, невоз-
можно. Должно быть выражено доверие при-
морцев. Поэтому просил бы вашего разреше-
ния, вашей поддержки пойти на досрочные 
выборы губернатора в сентябре текущего года 
и продолжить, если вы на это дадите согласие, 
свою работу»,— цитирует пресс-служба Крем-
ля обращение главы региона к президенту. «В 
целом вы не только освоились, но и результа-
ты положительные. Я не против, пожалуй-
ста»,— отреагировал В.Путин. До предстоя-
щих в сентябре текущего года выборах Влади-
мир Миклушевский назначен временно испол-
няющим обязанности губернатора.

Тройку самых значимых событий в мае 
замыкает 69-ая годовщина Победы в Вели-
кой Отечественной войне (85,17). Первые 
лица округа выступили с официальными 
поздравлениями граждан России с Днем 
Победы. Во всех городах и районах ДФО 
прошли торжественные шествия, митинги, 
концерты. Парады войск гарнизонов состоя-
лись в Хабаровске, Владивостоке, Уссурий-
ске и Белогорске. В них приняли участие 16 
батальонов личного состава. Это 93 роты 
или свыше 7,3 тыс. человек. Были задейство-
ваны не только служащие сухопутных войск 
армии и соединений Тихоокеанского флота, 
но и представители МЧС, МВД, ФСБ, ФСО, 
курсанты, ветераны.

http://www.eastrussia.ru/region/1/1587/

ЧЕТЫРЕ ГУБЕРНАТОРА ДФО ВОШЛИ 
В ПЕРВУЮ ГРУППУ РЕЙТИНГА 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ГУБЕРНАТОРОВ

Фонд развития гражданского общества 
совместно с газетой «Известия» представил 
третий выпуск рейтинга эффективности 
губернаторов РФ. Рейтинг представлен 
четырьмя группами – от «очень высокого» 
(свыше 75 баллов) до «ниже среднего» 
(меньше 50 баллов). В первую группу с наи-
высшими показателями вошло четыре губер-
натора ДФО – Роман Копин (Чукотский АО), 
Владимир Печеный (Магаданская область), 
Вячеслав Шпорт (Хабаровский край) и Олег 
Кожемяко (Амурская область).

Как сообщает Фонд развития гражданско-
го общества, при составлении рейтинга 
используются данные Фонда «Общественное 
мнение», Федеральной службы государ-
ственной статистики РФ, Национальной 
службы мониторинга, показатели социально-
го самочувствия регионов России и оценки 
федеральных и региональных экспертов.

Оценка эффективности органов исполни-
тельной власти осуществляется по распоря-
жению Президента РФ.

ПУБЛИКАЦИИ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА «ВОСТОК РОССИИ» ПО ДАННОЙ ТЕМЕ

http://www.eastrussia.ru/region/1/1587/



